
Verbale della riunione del Consiglio di Istituto dell'IAC
riunitosi in modalità telematica il 19/10/2023

Alle ore 09:00 inizia la riunione. Sono presenti in modalità telematica il Direttore Natalini, i
membri eletti, Briani,Carotenuto, De Feis, Diele, Montanaro, Orlando, Vergni.
Si discute il seguente ordine del giorno:

1. comunicazioni del Direttore;
2. giornate IAC;
3. iniziative per il centenario;
4. atto di indirizzo sulle URGO;
5. aree disciplinari del CNR;
6. nuovi provvedimenti sull'organizzazione contabile degli istituti;
7. varie ed eventuali.

1. Comunicazioni del Direttore.
Si è concluso l’iter per la convenzione fra il CNR e l’Università di Bari -
Dipartimento di Matematica finalizzato al trasferimento della sede IAC di Bari. I costi
saranno sostenuti dal CNR e la convenzione avrà la durata di tre anni e sarà
rinnovabile per altri tre. Trascorso questo tempo, la convenzione dovrà essere
nuovamente sottoscritta.
A fine dicembre prenderà servizio Fabio Difonzo in qualità di ricercatore III livello a
tempo indeterminato.
Il regolamento per le associature Senior è stato modificato. La richiesta di
associatura dovrà essere opportunamente motivata e la decisione dovrà essere
ratificata dal Consiglio Scientifico e dal Consiglio di Amministrazione. Questa
procedura danneggerà in particolar modo gli ex ricercatori CNR. Per i professori
emeriti si potrà fare una convenzione con l’università di afferenza. Il Direttore
riferisce che il Segretariato dei direttori ha protestato per tale decisione e intende
chiedere che sia ritirata.
Il Direttore comunica di aver ricevuto, a mezzo PEC, le dimissioni di Patrizia
Montanaro da segretario amministrativo e la ringrazia per il lavoro svolto finora.
Comunica che ha ottenuto, per email, una dichiarazione della Dott.ssa Gabrielli,
responsabile della Direzione Centrale Gestione delle Risorse, in base alla quale, in
riferimento a uno dei concorsi in atto per funzionario amministrativo, sarà effettuato
uno scorrimento degli idonei a favore dell’IAC. Montanaro motiva la sua decisione
che è legata al cumulo di lavoro e responsabilità che gravano su di lei in aggiunta al
lavoro che svolge presso la sede di Napoli e alla difficoltà di svolgere l’attività di
controllo su quanto svolto nella sede principale di Roma, in cui non è presente
fisicamente. Offre la sua disponibilità ad espletare quanto necessario per la
chiusura del Pdgp ma chiede al Direttore di individuare subito un sostituto. Il
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Direttore comunica che solleciterà il personale amministrativo affinché qualcuno si
candidi a sostituire Montanaro, in attesa che il concorso per funzionario
amministrativo sia espletato. Il momento è particolarmente delicato perché le
incombenze sono aggravate dall’attività di rendicontazione dei progetti PNRR. Si
evidenziano difficoltà in tutte le sedi. Il Direttore invita tutti i ricercatori a valutare
bene a quali progetti valga la pena partecipare, data l’attuale difficoltà a gestire il
notevole carico di lavoro amministrativo.
Si comunica inoltre che i ricercatori IAC sono coinvolti in dieci progetti PRIN.
Attualmente i progetti sono bloccati e non si è ancora potuto procedere
all’inserimento nel Piano di gestione.
A partire dal 1/11/2023 entrerà in vigore il nuovo regolamento sulle missioni. Non si
hanno ancora informazioni in merito se non che le procedure saranno più flessibili.
Le procedure relative ai concorsi per il passaggio da III a II livello procedono e a
breve si attendono i sorteggi delle commissioni. Ad inizio anno saranno banditi i
concorsi per ricercatore III livello.
Il Direttore comunica che in merito alla nomina del nuovo Responsabile dell’Unità
INdAM presso l’IAC, per cui è stata richiesta una rosa di due o tre nomi, è arrivata
la disponibilità di tre ricercatori: Bretti, Diele e Torrisi. Si decide di proporli tutti e tre.

2. Giornate IAC.
L’organizzazione delle giornate IAC del 4 e 5 dicembre è a buon punto. Gli emeriti
che interverranno sono Celli, Spitaleri e Notarnicola. È prevista per il giorno 4 una
riunione del personale amministrativo per un aggiornamento sulle procedure. È
prevista, inoltre, una riunione di tutto il personale.

3. Iniziative per il centenario.
I giorni 2 ottobre a Firenze e 16 ottobre a Napoli si sono svolte due giornate
dedicate agli studenti delle scuole superiori sul tema “Ma a che serve la
Matematica?”. E’ in programma un’altra giornata a Roma il 24 ottobre. In tutte
queste occasioni molte scuole hanno partecipato.
La sede di Bari ha organizzato un incontro, “Albero del doppio”, con le scuole
elementari per i giorni 23 e 24 ottobre.
Il 10 novembre al Teatro 7 di Roma si terrà uno spettacolo evento, con testi,
musiche e disegni dal vivo di Dario Grillotti sul primo presidente del CNR Vito
Volterra. L’evento sarà aperto alle scuole e sarà gratuito. Si ripeterà a Milano il 13 e
14 novembre.
Il Direttore è intervenuto al convegno “Accademia dei Lincei e CNR: 100 anni di
collaborazione” che si è tenuto a Roma il 17 e 18 ottobre.

4. Atto di indirizzo sulle URGO.
E’ stato approvato il regolamento delle URGO (unità di Ricerca Goal Oriented). Le
URGO mirano a promuovere progetti scientifici interdisciplinari, in relazione a temi
complessi e strategici per il Paese, su cui l’Ente decide di investire sul medio-lungo
periodo. Le proposte di costituzione delle URGO sono sempre presentate secondo
una modalità bottom-up, da gruppi di ricercatori e tecnologi che liberamente



decidono di integrare le proprie competenze e risorse . Le proposte devono indicare
un Principal Investigator(PI), responsabile della sottomissione della proposta
stessa, e successivamente alla sua approvazione, della conduzione scientifica
complessiva e del coordinamento della URGO. La proposta di costituzione delle
URGO deve essere sottomessa al Consiglio Scientifico (CS) che ne valuta la
congruità. Le proposte di URGO verranno valutate e selezionate da un apposito
Comitato di Valutazione delle URGO (CVG), istituito e presieduto dal Presidente del
CNR che, su proposta del Consiglio Scientifico, ne nomina i membri (3-5
componenti) tra esperti esterni al CNR, selezionati tra specialisti nazionali o
internazionali di chiara fama dei settori disciplinari interessati dalla tematica, e non
in conflitto di interesse con il PI o i membri del CVG . Le URGO hanno una durata di
cinque anni e sono sottoposte ad una valutazione intermedia e ad una valutazione
finale. Ci sono già alcune iniziative in atto.

5. Aree disciplinari del CNR.
Le aree disciplinari del CNR saranno ripensate in base ai settori ERC. Il Direttore
invita i componenti del CdI e il personale a riflettere in merito alla possibilità di
articolare le discipline di pertinenza della matematica in modo differente rispetto ai
settori ERC, qualora lo ritenessero opportuno. Dalla discussione emerge che le
aree relative alla matematica sono abbastanza inclusive delle attività dell’Istituto,
ma sarebbe utile poter disporre di una seconda scelta che descriva gli ambiti più
applicativi in modo dettagliato.

6. Nuovi provvedimenti sull'organizzazione contabile degli istituti.
Come è noto, un nuovo sistema di contabilità di tipo economico-patrimoniale
entrerà in funzione all’inizio del 2025. I segretari Amministrativi dipenderanno dalla
sede centrale e svolgeranno solo un’azione di controllo. La situazione sarà critica,
data la carenza di personale amministrativo. Il Direttore riferisce come tale
decisione sia prevista per legge. Purtroppo non arriviamo preparati a questo cambio
di gestione e non è pensabile che il personale attualmente in servizio possa
svolgere queste mansioni aggiuntive.

7. Varie ed eventuali.
De Feis chiede aggiornamenti circa il logo di Istituto. Il Direttore riferisce che il
lavoro è stato rallentato da alcuni problemi personali del grafico Lorenzo Ciccotti,
ma dovrebbe concludersi a breve.
De Feis propone l’istituzione di una pagina web dedicata agli eventi di divulgazione.
Il Direttore propone di fare una call per condividere il materiale divulgativo. Giuffrida
si potrebbe occupare di questa attività. Bisognerebbe, inoltre, nominare 2 o 3
persone come editor della pagina.
Si discute circa la necessità di predisporre i contenuti del sito IAC in inglese. Il
Direttore riferisce che è stato individuato un software che traduca i contenuti. Dato il
costo, non si ritiene che questa sia una soluzione ottimale. Diele e Briani
propongono che ogni ricercatore traduca i contenuti della sua pagina. Il gruppo
editoriale della pagina web potrebbe, poi, nominare una persona che si occupi di
tradurre i contenuti delle pagine comuni.
Il Direttore comunica che i lavori nell’aula seminari in Via dei Taurini procedono. I



Servizi Generali hanno dato il benestare per i lavori di manutenzione.

La riunione si conclude alle ore 12.00
Roma, 19 ottobre 2023
Il Direttore. Il segretario
Roberto Natalini Albina Orlando


